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《路加福音》系列讲章 第 8讲 

得人如得鱼 

路加福音 5：1-11； 以赛亚书 6：1-7 

2019 年 3月 10 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

今天早上我们要来学习的这个故事有点特别，其它福音书里没有提到，只有路加记录下来。你只

要是去过一段时间教会的，都应该熟悉这个故事，没有什么特别难懂的地方。人群跟着耶稣来到湖边，

因为很拥挤，耶稣就上了一条船，和人群稍微隔开点，开始教导他们。讲完道之后，他让船主彼得把

船划到水深处，开始下网打鱼。接着就发生了神迹。

由于故事的描写只有简要的几笔，人们往往一扫而过，知道是耶稣所行的神迹之一就完了。但我

想我们还是应该往后退一步，仔细地来学习一下到达发生了什么。路加告诉我们，耶稣刚到船边的时

候船上没人，因为打渔的人在洗网。当时所用的渔网由三片组成，两边的那两片网孔比较大，一般的

雨能够游过去，中间的那片用细麻线编织，网孔很小，鱼一下子就被卡住并把网往下拖。网底边有铅

坠，上边是浮标。听说这种渔网直到今天仍有人在使用。这种网只用在晚上，因为白天鱼能看见。这

里说他们在洗网，那就意味着他们要下班了。后来从彼得的话里我们也可以听得出来：“我们整夜劳

力，并没有打着什么（5：5）”我们大概都有这样的经验，一天忙下来，到了收工的时候，大伙纷纷

收拾工具准备下班了。耶稣就是在这时候来的。他上了彼得的船好像也没有问一声，就让彼得把船稍

微离岸一点。或许彼得觉得他刚医好了自己的岳母，心里有点亏欠他， 就没说二话。耶稣在船上教

导，彼得坐着听。讲完之后，耶稣叫彼得把把船往深水划。彼得这个经验丰富的渔夫，打了一整夜，

什么也没有打到。现在眼前的这位拉比却叫他下网。这不是有点外行领导内行了吗？就好像你们谁建

议我如何讲道一样（底下会众大笑）。彼得遇到的就是这样的场面。基督要他做的，不说是羞辱吧，

至少也有点烦人的。彼得的反应很有意思，他是顺服了，但还是要把自己的理由说出来：夫子，我们

整夜劳力，并没有打着什么。但依从你的话，我就下网。结果神迹发生了：

他们下了网，就圈住许多鱼，网险些裂开，便招呼那只船上的伙伴来帮助。他们就来把鱼装满了

两只船，甚至船要沉下去。

这下子彼得这个打渔老手立刻认识到这是神迹， 他的反应是：西门彼得看见，就俯伏在耶稣膝

前，说：主啊，离开我，我是个罪人！彼得为什么会有这样的反应？为什么说，主啊你离开我，而不

是，主啊，我们应该合作，一起打渔？为什么这比医治他岳母更令彼得惊讶？你可能会说，因为是丈

母娘呀。我们还是要问，彼得已经目睹基督的能力，为什么这个神迹对他产生如此巨大的冲击？原因

是这个神迹显明了耶稣是谁，至少对彼得来说，从前他懂得打渔，在打渔的事上他有一定的控制能力，
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也是彼得个人身份的一个重要部分。彼得不是医生，所以当岳母的烧退了的时候，他看见了，但并没

有对他的自己这个人产生太大的冲击。因为他本来就不太懂生病发烧的事，但他的确懂得打渔，并且

掌握了打渔技术。整整一夜他两手空空，而耶稣却那么容易地成功了。在他的打渔生涯中，从来没有

用这种网白天打得到鱼的。在这个人面前，彼得的强项被彻底击溃，他所缺乏的暴露无遗。这不仅显

明了耶稣是谁，也显明了彼得作为一个人是谁。耶稣绝不是个普通人，彼得也不是他以为自己是什么

样的人。眼前的这个人的的确确地对水中的鱼掌有权柄，这可不是件小事啊。圣经一开始神就已经告

诉人要管理天上的鸟、水中的鱼和地上的一切动物。

这里只告诉我们彼得认识到了耶稣是谁，但没有给我们解释为什么彼得说我是个罪人的时候，他

的定义是什么。有一点是肯定的，彼得的意思是，你我之间的差别是如此之大，我不得不在你面前跪

下。这就是圣洁之神的大能在人身上的反应。假如你真的看见了耶稣，看见了他的大能与权柄，你的

第一个反应绝不会是 那我就接受你啦。圣经里让我们看到，当人见到神的时候，第一个反应是惧怕。

今天早上我们读了以赛亚书第 6 章，从第一章一直到第 6 章，以赛亚先知一直在对各国宣告，你们有

祸了，因为你们的所作所为，神将惩罚你们。现在以赛亚自己见到神，第一句话是：祸哉！我灭亡了！

因为我是嘴唇不洁的人，又住在嘴唇不洁的民中。又因我眼见大君王万军之耶和华。他知道在神面

前自己必死无疑，除非神为他做什么。彼得也一样，当耶稣显明了自己是谁，也显明了彼得是谁的时

候，彼得的反应也同样是惧怕。基督对他说; 不要怕！从今以后，你要得人了（5：11）

彼得惧怕，他想要的就是要远离基督。为什么？当彼得所拥有的最好的技能被撕破之后，他在神

面前暴露出了他的不足、缺乏、无能。本来他以为自己有特长的、能够掌控的，现在他认识到其实自

己并没有多少掌控。

当我们认识到我们对自己的生命、对周围环境没有多少掌控的时候，难道不也很令人可怕吗？我

们读圣经的时候，遇到这样的经文不应该轻易地一扫而过。我们看到彼得惧怕，常常会说，彼得看到

耶稣不必惧怕。彼得的惧怕是完全理性的。当你看清了这个世界之后，感到焦虑害怕是正常的反应，

有些人自以为能够控制自己的生活、工作，突然之间医生说诊断报告说你患了癌症的时候，或者你的

上司突然对你宣布，我们不再需要你了，或者那位一直说爱你的人，忽然说，我不再爱你了的时候，

也就是说你突然失去了你原来以为自己可以掌控的东西的时候，你才认识到， 这不是我所能够控制

的。在上一次的经济危机 (注：指 2008-2009 年的经济危机) 中，很多人不仅失去了工作，也失去了他

们的身份。统计数据显示，失业大军中，尤其是中年男性的自杀率直线上升。为什么？因为失业直接

联系到一个问题：我是谁？基督就是在挑战彼得的身份，结果彼得产生了巨大恐惧，承认自己是个罪

人。

碰到这样的事情，有人会劝告你：别担心，事情会过去，会好起来的。我不知道你们没遇到过这

样的劝告，要是我的话，我会问一下：你怎么知道会好起来的？我们已经看到了彼得的反应，而基督
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的反应则是满有恩典的接受他。不管耶稣对彼得说的是什么，不管基督批准了彼得什么，最后的这句

话就证明了一切：就撇下所有的，跟从耶稣（5：11）。彼得和他的伙伴都意识到，我原来所拥有的一

切，对我已经不值一钱，让它们留在岸边，我来跟随耶稣。耶稣到底给他们讲了什么使得彼得、雅各、

约翰愿意放下他们的一切所有? 彼得说，主啊，离开我吧， 我是个罪人。基督的回答是，你就是我

来要找的人。不要怕！从今以后，你要得人了。我们可能期待听到耶稣说，彼得起来！你的罪得了赦

免。但他没有这么说，他说得要比罪得赦免大得多重要得多。他是说，你已经见到了我，但这还不够。

你来，分享我的生命，成为我的门徒，分享我的身份、我的事工、我到这里来要做的一切。跟从我，

我要使你得人。

在这个故事里，打渔丰收是有意的、象征性的联系到彼得跟从耶稣，将要得人。‘得人’这个字

路加在《使徒行传》里特意使用了多次，比如第 5:14 信而归主的人越发增添，连男带女很多；14：2 

叫犹太人和希腊人信的很多。

这位万主之主基督邀请彼得这个罪人来加入、他跟从他，他的话是多么有恩典啊，基督向彼得提

供的是国度、儿子名分、神的荣耀，还有什么比这更宝贵呢？你看！父赐给我们是何等的慈爱，使我

们得称为神的儿女（约翰一书 3：1）！在基督的这一呼召下，彼得留下了他的船、鱼甚至他的身份、

职业，因为耶稣提供了比这一切更宝贵、荣耀的。从今以后，他的圈子将是跟随基督的信徒们，基督

的目标就是他的目标。彼得认识到耶稣是谁时，想要离开他；耶稣却是走进他。

我们在这里学到的是什么？我们应该学习听从我们的王，因为他的国度，他的祝福，和我们与他

永远相连，不再依据我们的表现，而是因着基督的怜悯，他选择罪人来跟从他。我们的任务很简单，

看到基督我们就看到自己是是什么样的人，我们承认自己不配他的事工。当我们承认自己不配的时候，

这位基督见到我们的丑陋并没有远离我们，而是就近我们，显明他的圣洁与恩典怜悯。我们会看到彼

得将经历各种不同的阶段，我们不也一样吗？但我们知道，基督已经让彼得加入了他的事工，他的未

来、他的死、他的复活、和他所赢得的胜利。基督为我们提供的是什么，使得你我愿意放下自己的一

切来跟从他? 很简单，圣洁的神道成肉身，自愿地舍弃自己的生命，为的是叫你我加入他的生命，得

到他的奖赏。

让我们一起祷告

主餐 

我们刚读了路加福音，我们看到基督是如何与罪人在一起的。不仅是在路加福音的当年，他今

天仍然主动活跃，今天早上他就在这里，他愿意来就近罪人，这张桌子就是关于基督的。不管你是从

什么样的背景来，不管上个礼拜你有过怎么样的挣扎，希望你谦卑地认识到，基督为罪人而死，这张
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桌子是圣洁的桌子。我们在神的圣洁面前，倾向于远离基督躲避主。这张桌子之美在于，不论你的感

觉如何，不论上个礼拜你做过什么，甚至不论你心里想的是什么，基督通过这饼与酒来就近你，赐给

你，不是泛泛概念上的基督，而是你的救主。叫你知道，他是为了你而不是反对你。这是他的身体为

你破碎的，他的宝血为你流出的。你尝的时候、喝的时候就知道他是为了你。愿你们凭着信心来领受 

这种桌子是为以心里诚实信靠基督的、已经加入他的教会的、受过洗的、成为宣讲他福音的教

会成员的人设立的，若这是你，那么我们欢迎你来和我们一起领圣餐。 

让我们一起祷告。 


